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Только
в эти дни
всем под-
писчикам
предостав-
л я ю т с я
СКИДКИ

на каталожную и подписную
стоимость некоторых цент-
ральных, краевых и район-
ных изданий.

Подписывайтесь на рай-
онную газету «ОНОНСКАЯ
ПРАВДА» по сниженной цене!
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Районам выделено
67 миллионов рублей

на новогоднее оформление
Правительство Забайкалья по
поручения Губернатора края
выделило из бюджета региона 67,6
миллионов рублей на новогоднее
оформление общественных
пространств в районах края.

«Денежные средства распределены
во все районы края с учетом численно-
сти населения. В приоритете с коэффи-
циентом +10% – в районы, ранее пост-
радавшие во время паводка. С таким же
коэффициентом деньги направлены во
второй по численности город в регионе
–  Краснокаменск. Задача муниципали-
тетов – оформить общественные тер-
ритории поселений к предстоящему
празднованию Нового года. Надеемся,
что с учетом мер безопасности против
COVID-19 удастся провести празднич-
ные мероприятия на открытом воздухе»,
– сказал руководитель департамента Па-
вел Волжин.

В рамках использования бюджетных
средств в поселениях установят празд-
ничные ели, оформят горки, оборудуют
светодиодные инсталляции скверов,
парков и площадей, оформят фасады
зданий.

Департамент по развитию
муниципальных образований

– В первый день своей работы в ка-
честве главы я сначала думал: куда же я
попал, что  буду делать, за что хватать-
ся? А потом все завертелось, закрути-
лось. Большую помощь мне оказали
специалисты сельской администрации и
бывший глава села Максим Казанцев,
который передал свои дела. Мы рабо-
таем во взаимодействии со всеми
структурами района и районного цент-
ра.

Для тех, кто говорит, что работа гла-
вы несложная, могу сказать, что это не
так.  На месте ты не сидишь, постоянно
нужно что-то решать, а бумажной воло-
киты очень много!

В начале своей работы я отметил,
что в селе много улиц без асфальтово-
го покрытия, и их состояние оставляет
желать лучшего. Когда озвучил эту про-
блему в районной администрации, , было
решено включить их в контракт для про-
ведения отсыпки, планировки и разрав-
нивания. С моей стороны требовалось
объехать эти улицы, зафиксировать про-
блемные участки и наметить работы. На
сегодня эти улицы силами дорожников
приведены в относительно хорошее со-
стояние. Но то, что это удалось сделать,
заслуга, в первую очередь, главы райо-
на, одобрившей инициативу и начальни-
ка отдела ЖКХ Надежды Пляскиной,
профессионально подошедшей к делу.

Первоочередной задачей, которую я
ставил себе ещё кандидатом, была
уборка кладбища. За него я взялся ос-
новательно. Рабочие руки нашлись сра-
зу – это жители Кыры, получившие на-
казание в виде обязательных работ за то
или иное преступление или правонару-
шение. Работали на уборке кладбища и
мы сами. Расчистили завалы мусора
вдоль заборов, которые копились года-
ми. Большую помощь оказал «Альянс-
РемСтрой», безвозмездно предоставив
погрузчик. Для вывоза мусора исполь-
зовали машину сельской администрации.
И все же работы проделано процентов

Вот уже почти три месяца во главе нашего села – Дмитрий ЩЕРБЯК, которого избрали большим количеством
голосов на выборах главы сельского поселения «Кыринское». За этот небольшой срок он успел не только
вникнуть в суть своей новой работы, пройти обучение, но и начать претворять в жизнь свои планы.
О том, что сделано администрацией сельского поселения за это время и о некоторых планах на будущее
Дмитрий Михайлович рассказал нашему корреспонденту:

Дмитрий ЩЕРБЯК: «Надеюсь,
мне хватит сил и средств…»

на семьдесят, так как часть мусора ус-
пела примерзнуть, будем убирать его
весной. В планах поставить как мини-
мум четыре контейнера в разных концах
кладбища. Надеюсь, что жители созна-
тельно отнесутся к нашей работе, и та-
ких завалов больше не будет. В планах
ремонт ограждения для того, чтобы
скот не ходил по территории кладбища,
не ломал оградки.

Кроме этого, администрацией опла-
чена установка пяти фонарей на терри-
тории микрорайона «Северный» в раз-
мере 237 тысяч рублей. Фонари посту-
пили в районную администрацию в ка-
честве подарка от кандилата в депута-
ты государственной Думы Дмитрия
Носова и были переданы нам для уста-
новки.

У нас есть предписание прокурату-
ры об организации освещения всех улиц
райцентра, но средства позволяют про-
водить работы только частично. К тому
же сразу появляется проблема оплаты
электроэнергии, и как её решать, пока
непонятно.

Администрацией села составлены
две сметы для программы, благодаря
которой станет возможной очистка
скважин на водобашнях микрорайона и
больницы. Заказана и оплачена смета на
проведение теплотрассы от квартальной
котельной к 12-квартирному дому и
большой школе.

Куда ещё расходовались деньги
бюджета сельского поселения? 60 ты-
сяч рублей было направлено комитету
культуры, спорта и молодёжной полити-
ки для проведения спортивных мероп-
риятий, 27 тысяч выделено РОМСКЦ
на покупку рециркулятора. Еще 30 ты-
сяч рублей направлено женсовету для
проведения новогодних мероприятий, в
частности, проведения конкурса ново-
годнего оформления зданий учрежде-
ний и частных домов.

30 тысяч рублей направлено на при-
обретение горки, которую планируется
установить в парке отдыха. Её сто-
имость – 182 тысячи рублей, остальная
сумма будет выплачена после доставки
горки. В этом деле большую помощь
оказывает заместитель главы района
Юлия Митюкова. Нам же ещё пред-
стоят расходы для того, чтобы в район
прибыл специалист компании, которая
может зарегистрировать горку как зим-
ний аттракцион.

В предновогодние дни вообще мно-
го хлопот, связанных с праздником.
Нужно привезти из Дульдурги цифру
«2», чтобы заменить прошлогоднюю
единицу в изображении года. На площа-
ди будут установлены ещё и большие
часы, то есть, фотозона расширится. Ук-
рашать площадь можно было начать
уже ближе к двадцатым числам, но воз-
никли проблемы со льдом. Из-за тёплой
зимы речка не только не замерзла до до-
статочной толщины, она местами не за-
мерзла совсем. Лёд будем выпиливать
там, где глубина небольшая, течение хо-
лоднее и толщина льда больше. Ведь он

требуется и для установки ёлки на пло-
щади. Та же проблема с заливкой воды
в хоккейных коробках – вода по боль-
шей части не замерзает, а впитывается
в землю.

Что касается планов на будущее, по-
делюсь теми задачами, которые я, как
глава села, ставлю перед собой в пер-
вую очередь. Среди них – работа с бес-
хозными и заброшенными домами. Тут
предполагается поиск хозяев, собствен-
ников земель и домов, привлечение их
к ответственности за своё имущество,
ведь такие дома опасны в плане пожа-
ров. Если хозяев не найдем, то нашей
задачей станет наведение уборки на этих
территориях. Мы уже, и я сам лично,
проводили подворовые обходя, прове-
ряли пожарную безопасность в домах,
раздавали памятки, а также проводили
беседы на тему вакцинации от корона-
вируса.

Тщательного приведения в порядок
требуют и парк Победы, и парк отдыха,
в частности, памятник репрессирован-
ным. Большая проблема на селе с раз-
росшимися тополями. Моя задача – все-
ми возможными путями решить вопрос
по спиливанию деревьев, и в дальней-
шем деревья подрезать вовремя, не
ожидая того, когда их ветви могут стать
причиной короткого замыкания электро-
проводов и пожара.

По предписанию прокуратуры нам
нужно убрать полуразрушенное здание
хлебопекарни по улице Куклина, кото-
рое уже давно никому не принадлежит.
Кроме того, опасность представляют
канализационные люки на территории
микрорайона. Нужно будет подумать,
как можно их закрывать, обезопасив
жителей.

В планах провести освещение терри-
тории больницы, хотя бы со стороны
отделения «скорой» помощи, главного
входа в стационар и роддома. Неплохо
будет убрать фундамент старого здания
магазина «Надежда» возле поликлини-
ки, где могут парковаться автомобили.
Саму территорию рядом с поликлини-
кой нужно засыпать и разровнять, что-
бы после дождя она не напоминала озе-
ро.

Это только основные задачи. А сде-
лать предстоит еще очень много, как и
по собственной инициативе, так и по
предписаниям той же прокуратуры. На-
деюсь, мне хватит сил и средств довес-
ти задуманное до конца.

***
Когда человек приходит на новую

должность с намерением не просто от-
сиживаться, а что-то делать, у него обя-
зательно все получается. Пусть не так,
как задумывалось, пусть позже, но все
же задуманное воплощается в жизнь.
Хочется думать, что так произойдет и с
планами нового главы сельского посе-
ления «Кыринское», который искренне
верит в то, что он сможет многое сде-
лать на своём посту.

Татьяна АКСЕНОВА

Здравоохранение

Фельдшер
на селе...
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Управление пресс-службы
и информации Правительства

Забайкальского края

Новости
Правительства
Забайкальского

края

Проблемы и перспективы
реализации в Забайкалье му-
сорной реформы обсудили на
совместном заседании депута-
ты двух профильных комите-
тов Законодательного Собра-
ния. Итогом стал внушитель-
ный список рекомендаций в
адрес исполнителей и коорди-
наторов реформы.

Очередное обсуждение хода
мусорной реформы в Забайкалье
депутаты на этот раз организо-
вали на объединенной площад-
ке двух парламентских комите-
тов - по экономической полити-
ке и предпринимательству и по
аграрной политике и природо-
пользованию.

Больше всего вопросов уча-
стники заседания адресовали
директору компании «Олерон+»
Кириллу Лунёву. Вице-спикер
краевого парламента Виктория
Бессонова, в частности, поинте-
ресовалась: что нужно регио-
нальному оператору, чтобы ре-
форма начала работать и когда
ждать повышения качества услуг.

В краевом парламенте

Пресс-служба
Законодательного

Собрания

- Чтобы поставить на рабо-
чие рельсы деятельность компа-
нии, необходимо переработать
территориальную схему, скор-
ректировать нормы накопления
мусора и установить экономи-
чески обоснованный тариф.
Только при этих трех условиях
что-то можно будет изменить в
лучшую сторону. Повышение ка-
чества услуги при всех положи-
тельно сложившихся обстоя-
тельствах будет в течение 2022
года, - ответил директор компа-
нии Кирилл Лунев.

По его словам, изменения в
терсхему будут внесены в июле
следующего года. По нормам на-
копления мусора работа с муни-
ципалитетами ведется. Что каса-
ется тарифа, то он уже опреде-
лен.

Напомним, с 1 декабря раз-
мер платы за услугу по обраще-
нию с ТКО увеличен. Для граж-
дан, проживающих в индивиду-
альном жилье, он составляет
57,38 рублей, для жителей мно-

гоквартирных домов - 79,24 руб-
лей. С 1 июля забайкальцев ждет
ещё одно повышение. Платить
владельцам индивидуального
жилья придется уже 71,37 руб-
лей, жителям многоквартирных
домов - 102, 81 рублей.

- Увеличение тарифа - это
вынужденная мера, один из ме-
ханизмов по выведению регио-
на из сложившейся ситуации.
Мы не можем закрывать глаза на
то, что тариф не менялся два с
половиной года, - подчеркнула
присутствовавшая на заседании
руководитель РСТ Забайкалья
Елена Морозова.

По мнению природоохран-
ной прокуратуры, основная при-
чина, по которой мусорная ре-
форма в Забайкалье «забуксова-
ла» – непонимание ситуации
органами власти.

- Исполнительная власть не
исполняет полномочия, возло-
женные на нее законом. Органы
местного самоуправления долж-
ны были создать инфраструкту-
ру ещё до начала работы регопе-
ратора, а также под эгидой Мин-
природы проводить экологичес-
кое просвещение граждан. Что-
бы решить этот вопрос раз и на-
всегда, нужно, чтобы все струк-

туры органов власти поняли, что
они должны делать, а мы всегда
готовы разъяснить вопросы за-
конодательства, - отметила Чи-
тинский районный природоох-
ранный прокурор Елена Алек-
сандрова.

Ответственность за вывоз
мусора, по словам главы Читы
Александра Сапожникова, муни-
ципалитеты с себя не снимают,
однако ее должен нести и реги-
ональный оператор.

- Сегодня за все, что связано
с вывозом мусора, отвечает му-
ниципалитет, проще всего с нас
спросить. И мы с себя ответ-
ственности не снимаем, но эту
специфику нужно пересмотреть.
Я бы хотел, чтобы мы эту ответ-
ственность с региональным опе-
ратором разделили, - заявил Са-
пожников.

По итогам заседания депута-
ты двух профильных комитетов
составили довольно внушитель-
ный список рекомендаций. РСТ
Забайкалья, к примеру, они реко-
мендовали сделать прогнозный
расчет тарифов при разделении
края на зоны. Минэконому - оце-
нить риски роста тарифов, а так-
же разработать пакетные пред-
ложения для привлечения инве-
сторов в сферу обращения с ТКО.
Компании «Олерон+» поручили
определить перечень и сроки
мероприятий по надлежащему
исполнению своих обязаннос-
тей. КСП Забайкалья парламен-
тарии попросили организовать

проверку реализации террито-
риальной схемы обращения с от-
ходами.

- Проблемы, которые мы оз-
вучиваем в течение двух лет, ре-
шаются очень медленно. Реше-
ние некоторых мы так и не уви-
дели. Депутатов беспокоит ситу-
ация, связанная с увеличением
платы. Ввиду ненадлежащего
исполнения услуги по вывозу
мусора требовать за это еще
бОльшую оплату, на мой взгляд,
неверно. Мы должны сначала
обеспечить услугу, а затем уже
требовать за нее оплату. Нам же
предлагается иной подход. Не
факт, что депутатский корпус с
ним согласится, - подытожила
глава комитета по экономичес-
кой политике и предпринима-
тельству Виктория Бессонова.

Зампред комитета по аграр-
ной политике и природопользо-
ванию Анатолий Вершинин, со
своей стороны, сделал акцент на
необходимости усилить конт-
роль за работой представителств
«Олерона+» в районах края, а
также предложил дать неудов-
летворительную оценку дея-
тельности регионального опера-
тора.

Вернуться к обсуждению
контрольной темы депутаты на-
мерены уже в первом квартале
2022 года.

Мусорная реформа: сначала
нужно обеспечить услугу,

а затем требовать за нее оплату

Субсидирование
авиаперевозок
На субсидирование авиаперево-

зок между Дальним Востоком и цен-
тральной частью России, а также
внутри регионов ДФО в следующем
году из федерального бюджета будет
направлено более 17 миллиардов
рублей. Об этом 9 декабря на он-
лайн-форуме «ProДФО» сообщил
министр по развитию Дальнего Во-
стока и Арктики Алексей Чекунков.

«Правительство выделило 6,5 мил-
лиарда рублей на субсидирование в 2022
году магистральных авиаперевозок
между Дальним Востоком и централь-
ной частью России. Еще более 4 мил-
лиардов будет направлено на субсиди-
рование авиабилетов для льготных ка-
тегорий граждан. Почти 6 миллиардов
рублей - на субсидирование социальных
маршрутов единой дальневосточной
авиакомпании «Аврора», - рассказал
Алексей Чекунков.

Напомним, федеральное правитель-
ство реализует масштабную программу
по субсидированию авиаперевозок и
развитию внутренних межрегиональных
маршрутов. Так, в начале октября этого
года из резервного фонда страны на суб-
сидирование полетов для жителей ДФО
было дополнительно направлено 490
миллионов рублей. В перечень направ-
лений с авиабилетами по льготному та-
рифу вошли и перелеты из Читы в Мос-
кву и Санкт-Петербург для всех жите-
лей Забайкальского края, независимо от
возраста.

Также для льготных категорий граж-
дан доступны билеты по сниженному
тарифу на полеты из Читы в Новоси-
бирск, Сочи, Краснодар, Екатеринбург.

Кроме того, с этого года начала вы-
полнять полеты единая дальневосточ-
ная авиакомпания «Аврора», с августа
она летает по маршруту Владивосток -
Чита. Как отметил на онлайн-форуме
«ProДФО» Алексей Чекунков, в следу-
ющем году «Аврора» будет летать по 36
социально значимым маршрутам в Даль-
невосточном федеральном округе.

О развитии
Дальнего Востока
Итоговый онлайн-форум

«ProДФО-2021» состоялся 8-9 де-
кабря. В его рамках прошло не-
сколько дискуссий, на которых экс-
перты обсудили приоритеты разви-
тия региона, экономические точки
роста, его проблемы и попытались
найти пути их решения.

Также состоялось пленарное заседа-
ние «Успехи и новые возможности Даль-
него Востока в условиях меняющего-
ся мира». Участники обсудили проекты,
которые удалось реализовать в 2021
году и социально-экономические при-
оритеты развития Дальнего Востока. В
центре внимания оказались темы жи-
лищного строительства, туризма, транс-
портной инфраструктуры, взаимодей-
ствие с обществом.

За последние годы Дальний Восток
стал площадкой внедрения новых инве-
стиционных решений, были созданы
уникальные возможности и привлечены
серьезные инвестиционные ресурсы. На
Дальнем Востоке сегодня реализуется
2643 проекта с общим объемом осуще-
ствленных инвестиций более 2 трилли-
онов рублей, создано 86 тысяч рабочих
мест.

«Завершается 2021 год, год совсем
непростой для всего мира. Тем не ме-
нее, мы продолжаем развиваться, вы-
полняем работу в соответствии с пору-
чениями Президента. Сразу хочу ска-
зать, что те результаты работы, о кото-
рых мы сегодня будем говорить, это
совсем не только результаты работы
правительства или министерства по раз-
витию Дальнего Востока. Дальний Во-
сток развивает каждый живущий на
Дальнем Востоке человек: работник
администрации субъекта или муниципа-
литета, врач или учитель, работник сель-

скохозяйственного или промышленно-
го предприятия. Только мы все вместе
можем развивать такую огромную тер-
риторию», - заявил в начале дискуссии
заместитель председателя правитель-
ства Российской Федерации, полномоч-
ный представитель президента Россий-
ской Федерации в Дальневосточном
Федеральном округе Юрий Трутнев.

Он рассказал, что в этом году на
Дальнем Востоке появилось более 400
предприятий, в свободном порту «Вла-
дивосток» открылся самый большой
складской комплекс класса А площадью
105 тысяч квадратных метров, началось
производство высокотехнологичного
корма, который раньше полностью за-
купали только за рубежом. В рамках
механизма единой субсидии на Дальнем
Востоке введено в эксплуатацию 62
социальных объекта, еще 77 было от-
ремонтировано. Это школы, больницы,
детские сады, спортивные комплексы.
Почти 100 тысяч человек стали обла-
дателями дальневосточного гектара, 26
тысяч получили дальневосточную суб-
сидию. Появились новые субсидиро-
ванные государством авиамаршруты,
первый запустили в июле этого года. На
субсидии для удешевления перелетов
было выделено 5,9 миллиарда рублей.

«Считаем ли мы, что вышеперечис-
ленного достаточно? Вне всякого со-
мнения, нет. В 2022 году мы начнем
реализацию новой, беспрецедентной
для всей истории России программы
реновации дальневосточных городов.
Мы постараемся обновить, улучшить
облик всех городов на Дальнем Восто-
ке с численностью более 50 тысяч че-
ловек», - резюмировал Юрий Трутнев.

Министр Российской Федерации по
развитию Дальнего Востока и Арктики
Алексей Чекунков отметил, что в бли-
жайших планах - массовое обучение
молодых людей IT-специальностям. Это
позволит им получать высокую заработ-
ную плату, работая в международных
компаниях, но при этом не уезжать из
родного региона.

«Мы считаем, что за три года мы
можем подготовить до четырех тысяч
таких специалистов по всему Дальнему
Востоку, что сделает нас такой серьез-
ной территорией, движителем IT-разви-
тия», - заявил Алексей Чекунов.

Как было отмечено, ни одна индус-
трия и ее уровень развития не заставит
людей остаться в своем регионе, если
там есть проблемы с транспортной до-
ступностью. В этом году на Дальнем
Востоке появилась новая авиакомпания,
и теперь внутренние рейсы стали дос-
тупнее, удобнее, а регионы - ближе друг
к другу. Новые маршруты появятся и в
2022 году.

Программа «Дальневосточная ипо-
тека», по словам экспертов, работает
хорошо, ее планируют распространить
на врачей и учителей. Развивать не толь-
ко ее, но и строительство жилых домов
в целом – один из приоритетов разви-
тия региона. Проблема ветхого и ава-
рийного жилья на Дальнем Востоке, как
и во многих регионах нашей страны все
еще остается острой, поскольку требу-
ет серьезных финансовых ресурсов.

Многое из того, что сейчас реали-
зуется на Дальнем Востоке - это новый
опыт, которого раньше не было. Один
из таких проектов - продажа жилья ра-
ботникам бюджетной сферы по специ-
альным ценам, фиксированным Минст-
роем.

В ходе пленарной дискуссии губер-
наторы регионов рассказали об успехах
каждого субъекта ДФО. В Забайкальс-
ком крае произошло много изменений.
Регион является одним из самых моло-
дых в ДФО, в составе округа Забайка-
лье всего три года.

«У нас принципиально изменяется
ситуация. Практически все три года все
основные социально-экономические
показатели Забайкальского края нахо-
дятся в положительной динамике», -
кратко охарактеризовал ситуацию гу-
бернатор Забайкальского края Алек-
сандр Осипов.

Главы регионов обсудили туризм,
здравоохранение, строительство объек-
тов и другие сферы развития субъектов
Дальнего Востока.

«Точно хочу всех заверить, что ни
расслабляться, ни считать, что все уже
в порядке, мы не собираемся. Задачи
стоят очень большие», - подвел итог
встречи Юрий Трутнев.
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Рисунки Ильи ШКАПОВА

Ящик
с инструментами

ДЕНЬ стоял жаркий. Очередь из ма-
шин ну очень медленно двигалась. «Ка-
кого чёрта, – подумалось Ему, – рань-
ше эту, практически символическую,
границу между Испанией и Францией не-
сколько раз проезжал без остановок,
слегка подскочив на «лежачем полицей-
ском». Сейчас какой-то плановый
шмон...»

Колонна медленно двигалась мимо
здания пограничной службы. Высунув-
шийся по пояс из окна пограничник вгля-
дывался в машины и лениво махал ру-
кой – проезжай. Увидев Его машину,
взбодрился и махнул рукой в сторону
площадки. «Это из-за немецких номе-
ров», – объяснил Он себе. Большинство
машин было с номерами испанскими и
французскими.

Неспешно подошел шкафоподоб-
ный пограничник. «Бонжур». – «Бон-
жур». Попросил предъявить документы.
Хмыкнул, увидев советский паспорт и
немецкие документы на машину, фами-
лии явно не совпадали. «Это моего дру-
га из Германии. Дал прокатиться», –
объяснил Он по-немецки. Пограничник
жестом попросил открыть багажник. Да
без проблем. Там, кроме сумки с веща-
ми и ящика испанского вина, ничего не
было. Ещё рулон скотча, очень дефи-
цитного в России в то время. Попросил
открыть сумку, уточнил марку вина,
улыбнулся, показав большой палец. И
уже закрыл, было, багажник, как заме-
тил в глубине ящик с инструментами.
Этот ящик Он специально попросил сво-
его друга-немца положить в дорогу,
мало ли что, для душевного спокой-
ствия. В России ни одна машина без на-
бора инструментов и кое-каких запчас-
тей по дорогам не ездила. Поэтому спо-
койно пододвинул ящик и открыл его.
Лицо «шкафа» напряглось, рука потяну-
лась к кобуре. Жестом он подозвал вто-
рого офицера и кивнул на ящик. Второй
среагировал так же, его рука расстегнула
кобуру. Удивлённо посмотрев в ящик,
Он ничего похожего на пистолет или
хотя бы гранату там не обнаружил. Клю-
чи как ключи... А второй уже тянул из
багажника рулон скотча. «Спик инглиш?
Парле ву франсе?» – «Не. Только шпре-
хен зи дойч».

Коротко переговорив между собой,
один из офицеров, держа руку на кобу-
ре и сощурившись, встал рядом с Ним,
не отводя глаз и расставив ноги, а дру-
гой побежал в здание. Вернулся с жен-
щиной-офицером, видимо, их начальни-
цей. Типичная европейка, с невырази-
тельным веснушчатым лицом, узкими
губами, колючими бесцветными глазка-
ми, плоской фигурой. Из тех, кто отсут-
ствие личной жизни компенсирует рве-
нием на службе.

Спрашивает по-немецки, кто, отку-
да, имя друга, место в Испании, вразно-
бой и по многу раз. Путает, что ли? «За-
чем вам ключи?» – «На всякий случай.
Вдруг что случится в дороге». – «Вы
хотите сказать, что если у вас сломает-
ся на автобане автомобиль, вы сами бу-
дете его ремонтировать?» – «Да». Она
перевела остальным, те переглянулись,

хихикнули. Эх, как не хватает знаний не-
мецкого, чтобы объяснить этим болва-
нам, что на дорогах Сибири, да ещё по-
ближе к Якутии, при морозе под сорок
градусов, у тебя на выявление неисправ-
ности и её устранение всего минут пять-
десять. Потом жги покрышки и жди по-
путки. Если не дождался и всё сжёг –
тебе кранты.

И вот они уже лезут в салон маши-
ны, вытряхивают содержимое карманов
и бардачка, заглядывают под сиденья.
«Эй, камрады, что делаете-то?!» На-
чальница прикладывает палец к губам
и выразительно трясёт наручниками.
Опять спрашивает имя друга, место в
Испании, откуда, кто... Вытащили и спу-
стили запаску, сняли обшивку дверей и
сиденья. «Вы что ищете-то? Оружие?
Наркотики? Ведите собаку, зачем маши-
ну разбирать?» – «Собака спит», – был
ответ.

На втором часу обыска пришло рав-
нодушие. Начальница слазила под ма-
шину («шкаф» туда не вошёл), с помо-
щью зеркала осмотрела всё днище. И,
сдерживая раздражение, подошла
опять: «Что вы делали в Испании?» От-
вечает честно: «Отдыхал». Он который
год гоняет иномарки из Европы в Рос-
сию и может себе позволить. «Знаю, как
вы, русские, отдыхаете. Увозите туда
женщин, а потом продаёте их там в сек-
суальное рабство». – «Ага, – подумал
Он, – пытается вывести меня из себя.
Не на того нарвалась, получи сама». –
«А хотите, правду расскажу?» Началь-
ница аж вперёд подалась. «Я – жиголо.
Умею женщин удовлетворять. Поэтому
работаю по вызову. Сегодня – юг Ис-
пании, завтра – Лион, потом – Мюн-
хен...»

Тётка даже пятнами пошла. Швыр-
нула документы. Нервно направилась к
зданию, на ходу что-то буркнув офице-
рам. Те пожали плечами и стали соби-
рать машину, возвращать на место си-
денья и обшивку дверей...

Он спокойно похаживал рядом и
вежливо указывал вспотевшим погра-
ничникам на недоделки. Позже, уже за
рулём автомобиля, Он спокойно обду-
мывал ситуацию. На дорогах, где к не-
исправным автомобилям за короткое
время приезжает эвакуатор, ключи для
самостоятельного ремонта не нужны.
Если они есть, значит, потребовались
для чего-то, скорее всего, криминаль-
ного. Например, провезти что-то запре-
щённое в скрытых местах автомобиля.
А присутствие скотча только подтвер-
дило эти подозрения. Тем более на чу-
жой машине... Тем более у русского...

Прощание
«АНДРЕЕВНА, поехали уже!» – зять

явно нервничал. Она махнула ему рукой:
«Да подожди ты!» И опять по-вернулась
к дому.

К дому, в котором прожила больше
сорока лет. В котором прошла вся её
здешняя жизнь. В этот дом они перееха-
ли с мужем после смерти первенца. Не
могла она больше жить в том селе с
мужниными родственниками, поехали
по свету. А сюда знакомые позвали, у
них и ютились поначалу.

Она родилась в семье переселенцев
в Сибирь из оккупированных в войну зе-
мель, одна из десяти детей выучилась.
Получила сначала среднее, потом выс-
шее образование. Сама тянулась или
что-то тянуло, никто не помогал. Здесь
же учительницей стала работать. Чест-
но, с любовью и самоотдачей, – так на
проводах в школе ей говорили, – вот уже
сорок лет. И учеников учила, и учите-
лей...

Здесь дочки родились. Разлетелись
теперь по городам, обратно не вернёшь.
Здесь мужа потеряла в пьяных разбор-
ках, столкнувшись с жуткой человечес-
кой несправедливостью. Убийцу влия-
тельные родственники выгородили, сви-
детелей подкупили... Есть суд Божий
ещё... Ни у кого из них не было ни чело-
веческой жизни, ни нормальной смерти.
Кого сын убил, кто сам повесился. Но
зла в душе она не держала.

Дочерей одна поднимала, учиться
отправила. В этом доме внучка вырос-
ла, умница и красавица. Скоро сама ма-
мой станет. Сюда семьями на Новый год
часто собирались. Внуки по лету с удо-
вольствием гостили. А с годами дере-
венское многоборье – вода-дрова-по-
мои – уже в тягость стало.

Позвали дети в город. Долго сомне-
валась. Да и дом несколько лет не про-
давался. Деревенька депрессивной счи-
тается, работы нет, люди больше уез-
жают, чем приезжают. Но за домом по-
стоянно следила. Что могла, делала
сама. Что не могла, просила зятьёв. Те
ворчали: «Зачем это надо. Дом на про-
даже...» Но, чувствуя душой правоту
тёщи, лезли на крыши, стелили тротуа-
ры, ремонтировали заборы...

В этом году не было бы счастья, да
несчастье помогло. Из затопленных лет-
ним наводнением мест люди стали
жильё искать. Вот и купили хорошие
люди её дом. Вот и стоит сейчас она
перед ним. Суета сборов всё отвлека-
ла, попрощаться некогда было...

«Андреевна, поехали! Засветло прой-
ти надо. Солнце зайдёт, дорога скольз-
кой будет». Она оглянулась на зятя. От-
шагнула в сторону, чтобы не видел. По-
клонилась дому как могла. Вытерла гла-
за, сняв очки. И пошла к машине, не ог-
лядываясь.

О смысле жизни
ДАЧУ свою он любил. Проводил на

ней всё свободное время. «Всю жизнь
языком работал, надо же что-то и рука-
ми сделать», – пояснял он своё увлече-
ние знакомым, которые знали, что в про-
шлом он работал инструктором в обко-
ме партии. Любил и одиночество, и го-
стей на даче, когда собиралась много-
численная родня по какому-нибудь по-
воду.

В этот раз ему привезли на несколь-
ко дней внука. Шустрого, любознатель-
ного не по годам мальчугана. И как-то
вечером, когда они вдвоём, наработав-
шись и поужинав, сидели на веранде,
внук спросил: «Дед, а в чём смысл жиз-
ни?» Он аж крякнул от неожиданности.

Посмотрел, глаза ребёнка блестели ин-
тересом. Не отшутишься.

«Я сам давно над этим думал, – на-
чал он, – и расскажу тебе так, как сам
это представляю». Внук перебрался на
диван поближе к деду. «В жизни много
есть триединого. Православная Троица,
например. Три источника и три состав-
ные части марксизма (подсказало ему
историческое образование). Мужики на
троих часто соображают. И смысл жиз-
ни тоже триедин. Первый смысл – био-
логический. Это воспроизведение себе
подобных». – «Как ты и я?» – спросил
внук. «Как ты и я», – согласился дед.
«Этот смысл важен для любой формы
жизни на нашей Земле. Есть три основ-
ных инстинкта – самосохранения, пита-
ния и размножения. Про первый написа-
но мало, про второй очень хорошо го-
ворит Шаламов в «Колымских расска-
зах», вырастешь – прочитаешь. А тре-
тьему посвящено большинство стихов,
песен и фильмов. Есть фильм такой, ко-
торый так и называется «Основной ин-
стинкт». – «А давай посмотрим?» – пред-
ложил внук. «Рано тебе. Подрасти ещё».
– «Хорошо», – неожиданно быстро со-
гласился тот и приподнялся на локте,
чтобы посмотреть, на месте ли лежит
дедов айфон. Потом лёг, уютно устро-
ив голову на дедовых коленях. Дед ле-
гонько поворошил его мягкие, выгорев-
шие на солнышке волосы. Они всегда
пахли солнцем, ветром и внуком. При-
чём, у каждого ребёнка был свой запах.

«Второй смысл – социальный. Это
то, что останется от человека людям.
То, что они будут вспоминать потом...
От архитектора останутся здания, от ху-
дожника – картины, от поэта – стихи». –
«А от тебя?» – спросил внук. «А от меня
– дача», – почему-то рассердился дед.
И замолчал на какое-то время.

«А третий смысл – он божествен-
ный. Для чего-то человек приходит в
этот мир. Не только поесть и детей наро-
жать. Высший смысл обязательно дол-
жен быть. Я думаю так, что для каждой
цели Бог выбирает несколько исполни-
телей. Если ты не справишься, то это
сделает кто-то другой. Это цель может
быть одна или несколько. Может иног-
да и совпадать с первой или второй. На-
пример, предназначение матери – ро-
дить великого человека... Предназначе-
ние учёного – открыть чего-нибудь эда-
кое... Но мы узнаем об этом потом. В
конце жизни... Или после неё. Раньше –
не дано...»

Дед задумался. Потом посмотрел в
лицо ребёнку. Глаза внука были закры-
ты. Он уже безмятежно спал.
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Новогодние
конкурсы

КОНКУРС № 1:
«Новогодняя

история»
Это любимый нами кон-

курс новогодних историй,
случившихся с вами, доро-
гие читатели, вашими род-
ными, друзьями и знакомы-
ми. Истории могут быть гру-
стными и смешными, реаль-
ными или сказочными, но
они должны быть обязатель-
но связаны с Новым годом!

Лучшие из историй мы
опубликуем, а авторов са-
мых-самых наградим. За
первое место вы получите
600 рублей, за второе — 400
рублей и за третье — 300
рублей! Последний срок по-
дачи сочинения – 23 декаб-
ря.

Как всегда к финалу года,
редакция «Ононской правды» объявляет

традиционные новогодние конкурсы!

КОНКУРС № 2:
«Новогодний

рисунок»
Это конкурс для юных и

взрослых художников. Луч-
шие рисунки на новогоднюю
тему мы разместим в нашей
газете, а также создадим
праздничную картинную га-
лерею в редакции!

Ждем ваших работ, ува-
жаемые художники! А вас
ждут вкусные призы!

Присылайте свои ра-
боты в редакцию или на
электронную почту
ononews@yandex.ru (ри-
сунки и картины, конеч-
но, лучше живьем!)

Символ 2022 года по
восточному календарю –
Чёрный (Голубой) Водя-
ной ТИГР. Похоже, следу-
ющий год будет ярким и
энергичным, хотя нео-
пределенности нам не из-
бежать. Зато это идеаль-
ное время, чтобы менять
свою жизнь!

20
22

В связи с утерей прошу считать недействительными
свидетельство № 30000397 на категорию «В» и свиде-
тельство № 30000398 на категорию «С», выданные Ман-
гутским многопрофильным училищем на имя Лопатне-
ва Владислава Сергеевича.

Организации на посто-
янное место работы в с.
Кыра требуется кредит-
ный эксперт. Официаль-
ное трудоустройство. Дос-
тойная заработная плата.
Телефон 8-914-353-32-68,
8 (3022) 35-05-77.

«Твоё Такси»
Чита-Кыра-Чита

Два выезда ежедневно
Доставка посылок

Отчетная документация
8-9145-11-6000
8-924-511-6000

Без выходных
и праздников

МЕДРАБОТНИКИ на селе
первыми спешат на помощь жите-
лям. По сути, это семейный сельс-
кий доктор. Сделать укол, «вести»
и детей, и взрослых, оказывать дов-
рачебную помощь при несчастных
случаях – умения сельского фель-
дшера, кажется, безграничны. А
еще фельдшер должен активно уча-
ствовать в диспансеризации, вести
учет и выявлять длительно и час-
то болеющих, осуществлять конт-
роль и профилактику над своевре-
менным посещением поликлиники
и ЦРБ больными, состоящими на
диспансерном учете, делать инъек-
ции больным сахарным диабетом,
при гипертонических кризах, брон-
хиальной астме, приступах болей в
животе, почечной колике. Чтобы
выполнять все вышесказанное, надо
не просто хорошо работать, а жить
работой. Подчинить ей все время
и трудиться без выходных, празд-
ников и отпусков. Наши сельские
фельдшера именно так и живут.

В обязанности медицинского
работника на селе входит также
ведение амбулаторного приема,
вызова, патронаж детей и многое
другое. Работа фельдшера требу-
ет полной самоотдачи и подразуме-
вает большие физические и мо-
ральные нагрузки, а также  огром-
ную ответственность, включая юри-
дическую. Надо уметь разглядеть
начинающееся тяжелое состояние
больного и обладать быстротой ре-
акции, крепкими нервами, изрядной
работоспособностью. Потому в
этой профессии случайные люди не
задерживаются, остаются те, для
кого насущной потребностью явля-
ется возможность дарить людям
самое ценное – здоровье.

Часто пациенты, особенно по-
жилые люди, начинают разговор не
с жалоб на здоровье, а о том, как
им живется. Тут поневоле стано-
вишься психологом, готовым дать
совет в различных жизненных си-
туациях. У каждого человека свои
заболевания, проблемы, которыми
так хочется поделиться с отзывчи-
вым, всегда готовым выслушать
медиком. Неудивительно, что на
вопрос, какими качествами должен
обладать настоящий сельский ме-
дик, ответ такой – это отзывчи-
вость, неравнодушие, сопережива-
ние. Всеми этими качествами об-
ладают фельдшера наших фельд-
шерско-акушерских пунктов. На
территории района функционируют
14 ФАПов. На четырех из них –
фельдшера. Все они практикуют
уже более двадцати лет.

Не просто фельдшер
ПОСЛЕ окончания медицинс-

кого училища в 2002 году Надеж-
да НАЛАБОРДИНА (на снимке)
вернулась в родное село. Практи-
кует в Мордое, первом модульном
ФАПе в районе, построенном в 2019
году, который радует земляков не
только красивой архитектурой, но и
новым оборудованием. Надежда
Николаевна участвует в работе на
выездных приёмах участковых вра-
чей-терапевтов, педиатров и дру-
гих специалистов ЦРБ. Ее рабочий
день - это череда дел, которые не
терпят отлагательств. На подве-

Сельский фельдшер – авторитетное для своих земляков
медицинское «светило», и он обязан разбираться во всём.
Какая бы проблема со здоровьем ни случилась, сельчане
идут в ФАП.

Фельдшер на селе – профессия особая

домственной ей территории 347 че-
ловек. И у каждого из них свои бо-
лячки, проблемы, которыми так хо-
чется поделиться с отзывчивым,
всегда готовым выслушать меди-
ком. Также она обслуживает детс-
кий садик (15 детей) и школу (44
ученика). Под ее наблюдением бе-
ременные и новорожденные. Одним
словом, дел невпроворот. Надеж-
да Николаевна не просто фельдшер,
она наставник – делится своим опы-
том со студентами медицинских
училищ, которые проходят летнюю
производственную практику.

Универсальный
специалист

ВЫПУСКНИЦА Петровск-За-
байкальского медучилища Оксана
Алёхина вернулась в родное село
Ульхун-Партия в 1995 году. В 2020
году здесь открылся модульный
ФАП. Жители села утверждают,
что Оксана Анатольевна врачует и
тело, и душу, поэтому на селе она
человек уважаемый. Она никогда
не считается с собственным вре-
менем, да его у сельского фельд-
шера и не бывает. Если человеку
плохо, придет в любое время суток,
не думая о том, что у нее выход-
ной день или отпуск, главное – ока-
зать помощь больному. Приветли-
вая, красивая и всегда аккуратная,
она является любимицей сельчан.
Работа требует от нее особой вни-
мательности, большой ответствен-
ности, умения быть универсальным
специалистом в нелегком деле. Ког-
да уехал молодой специалист из
Тырина, Оксана Анатольевна взя-
ла это село под свою опеку.

«Сельский доктор»
ФЕЛЬДШЕР села Тарбальджей

Валентина Жамбуева окончила
Читинское медучилище в 1987 году.
Она ветеран, стаж ее работы – 34
года. Село небольшое, но работы
хватает. Фельдшер для жителей
Тарбальджея – тот же врач или, как
её зовут односельчане, «наш сель-
ский доктор». Она просто обязана
знать и уметь многое. Ведь врачи
из районной больницы приезжают
по графику, в остальное время Ва-
лентина Владимировна сама прини-
мает решения по оказанию того или
иного вида медицинской помощи, но
и ее доброе слово лечит не хуже
таблеток.

Валентине Владимировне при-
ходится трудиться в непростых ус-
ловиях. Здешний ФАП испытыва-
ет значительные трудности, так как
расположен в нетиповом здании
сельской администрации, в котором
нет никаких удобств. Медпункт
нуждается в ремонте и отоплении.
Перспектив переехать в другое
здание пока нет, но надежда на луч-
шие времена всегда остается.

Палочка-
выручалочка

ПО ПРОГРАММЕ «Земский
фельдшер» пришла работать в 2020
году в модульный ФАП села Хап-
черанга Любовь Семёнова. Она
обладает большим опытом работы,
имеет хорошие практические зна-
ния по специальности, что позволя-
ет ей успешно справляться даже с
самыми сложными задачами. По-
нимая, что выздоровление во мно-
гом зависит от эмоционального со-
стояния больного, к пациентам и их
родственникам она проявляет вни-
мание, деликатность, терпение, все-
гда умеет найти доброе слово, ус-
покоить и ободрить. Готовая к ра-
боте в любых условиях и в любое
время суток, Любовь Сергеевна
как палочка-выручалочка для каж-
дого, кому нужна помощь.

На их плечах –
здоровье земляков
СЕЛЬСКИЙ фельдшер – чело-

век, который сейчас, во время пан-
демии, находится на передовой. Все
сельские медики непосредственно
участвуют в оказании медицинской
помощи пациентам, у которых вы-
явлена коронавирусная инфекция, а
также людям из группы риска за-
ражения COVID-19.

На каждом ФАПе есть прием-
ная, смотровой кабинет, процедур-
ная, помещение для функциональ-
ной и инструментальной диагности-
ки. Все ФАПы оснащены  порта-
тивными ЭКГ-аппаратами, а в Уль-
хун-Партии – электронным ЭКГ-
планшетом. Фельдшера прекрасно
владеют техникой регистрации
ЭКГ и при необходимости срочно
отправляют на расшифровку врачу
функциональной диагностики ЦРБ.
В среднем в ФАП каждый день об-
ращаются около пятнадцати чело-
век.

Среди заболеваний на первых
местах – гипертоническая болезнь
и ОРВИ. Нередки случаи ишеми-
ческой болезни сердца, бронхиаль-
ной астмы, много диабетиков, па-
циентов с хроническими бронхита-
ми. Есть больные, которые тянут
до последнего, усугубляя свое со-
стояние. Много курящих, с алко-
гольными проблемами. Поэтому
фельдшера неустанно требуют от
односельчан, чтобы они обраща-
лись за помощью вовремя. А если
случается что-то, требующее нео-
тложной медицинской помощи, от-
правляют в ЦРБ.

Сельскому фельдшеру прихо-
дится быть знатоком по терапии,
педиатрии, гинекологии и даже хи-
рургии. Много знаний приходит с
опытом, но и без теории не обой-
тись. Каждые пять лет фельдшера
проходят курсы повышения квали-
фикации в Читинском медицинском
колледже. Все они участвуют в про-
екте «Координаторы здоровья».

По словам Президента Влади-
мира Путина, заболевшему чело-
веку наряду с поликлиникой и боль-
ницей нужен даже скромный ФАП,
но такой, где ему могут действи-
тельно помочь. На плечах сельс-
ких фельдшеров лежит забота о
здоровье их земляков. Они всегда
пользовались огромным уважени-
ем, потому что почти каждый сель-
чанин обязан здоровьем, а иногда
и жизнью именно им.

Врач Борис ЗАЙКОВ

Внимание, «Стоп-контроль»!
3 и 5 декабря на территории, обслуживаемой МО МВД России
«Акшинский», прошло оперативно-профилактическое
мероприятие «Стоп-контроль».

ЦЕЛЬ мероприятия – предупреждение и
пресечение нарушений правил дорожного
движения, связанных с управлением транс-
портными средствами водителями в состоя-
нии опьянения.

В эти дни выявлено 31 нарушение, задер-
жано два водителя в нетрезвом состоянии.
Четыре водителя привлечены к ответствен-
ности за управление транспортным сред-
ством без права управления.

Госавтоинспекция призывает участников дорожного движения
неукоснительно соблюдать правила дорожного движения!

О. БОБЫЛЕНКО, инспектор по ПБДД ОГИБДД
МО МВД России «Акшинский»
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